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我省人口献血率1%，仅为发达国家1/4

““看看””血血做做手手术术已已是是常常态态
“产妇急需大量B型血救命”，13日，一则呼吁献血的救命帖在滨州市民的微信朋友圈里大量转

发，引来全城献血营救。然而，多数时间里，我省一千个人里大约只有10个人献血，临床用血紧张的困
境始终无法破解，有些手术安排只能根据血液“宽裕”程度进行。而献血“救命帖”虽然一时间奏效，但
始终只能救急，却无法“救”难。

“医疗技术的发展以及医疗保障水
平的提高，临床用血量大幅增加，远远
超过了采血量的增长速度。”13日，省血
液中心副主任朱永宝告诉记者，现在临
床用血相对紧张已经成为一种常态。

省卫计委有关工作人员表示，省血
液中心2011年的采血量增长16 . 8%，但
需求量预计增长30%左右，而大城市用
血量更大。

朱永宝表示，在临床用血紧张的情
况下，就会优先保障一些危急重症患者
的用血。一些可以择期的手术可能就会
等到供血稍微充足的时候进行。

朱永宝介绍，近年来，我省无偿献
血人次年均增长10%左右，目前我省的
千人献血率在全国领先，“但相比一些
发达国家，我们的千人献血率要低很
多，一些发达国家的千人献血率一般在
40‰-50‰左右。”

“虽然临床供血比较紧张，但这不
代表会出现没血可用的情况，尤其是
针对急症患者。”省卫计委有关工作
人员介绍，为保证临床用血应急之
需，全省逐级制定了《采供血应急预
案》，实行预警分级，确定动员范围
等，保障应急用血。

记者了解到，目前全省各级血站成
立有大学生献血“110”队伍、军民共建
爱心血库等组织。据不完全统计，全省
无偿献血应急血库组织队伍始终保持
在10万人以上，可以应对突发事件、保
障大量用血。

“每当出现什么大事，需要紧急献
血，我省居民的积极性还是非 常 高
的。”朱永宝举例说，汶川地震等大的
灾难中，我省居民献血量都很大。据
介绍，近年来，我省援助北京临床用
血14000多单位，支援新疆喀什地区
开展脊髓灰质炎强化免疫活动期间临

床用血3300单位。
然而，有组织的献血活动对临床用

血的贡献率仍然不高，甚至只能救急，
日常用血缺口主要依靠街头采血这种

“随机”方式填补。“现在街头采血是最
主要的采血模式，约占采血量的65%。”
朱永宝说，这种采血模式很容易受到采
血点设置、天气条件等因素的影响，“连
续的阴雨天就会很影响献血量。”

因此，每天的天气预报可能会成为
第二天献血多寡的“晴雨表”，甚至采血
人员会担心第二天采血量不高而对天
气预报结果心惊胆战。

朱永宝认为，献血人数偏少，与一些
居民对无偿献血存在误区有关。

现实中不少市民会有这样的疑
问：为什么献血是无偿的，但用血为
什么要花钱？对此，血站有关负责人
解释，血液不是商品，但血液从采集
到临床使用存在成本，需要由用血的
患者承担。例如，200毫升血全国统一
收费标准220元。

“真正献血的人，用血肯定是免费
的。”朱永宝介绍，我省献血者自献血之
日起5年内免费享受5倍无偿献血量的
医疗用血，5年后免费享受与无偿献血
等量的医疗用血；无偿献血者未享受免
费医疗用费血时，其配偶和直系亲属
(父母、子女、配偶的父母)自献血者献
血三十日起免费享受与无偿献血量等
量的医疗用血。

除了献血返还政策，全国部分地区

也陆续出现过互助献血等鼓励献血政
策，但不少措施也面临不少争议。

“我有朋友在上海做手术需要血，
当地就要求必须有亲属在当地献过
血。”市民戴先生说。这种制度被称为

“互助献血”。我省血液中心也曾推行
过，不过，有些患者在异地用血时却
遭遇“门槛”，甚至无法及时获得输血
而不得不向不法分子买血，加重了患
者的经济负担。

记者还了解到，一些地方还通过把
献血纳入某些考核的方式来提高居民
献血的积极性。例如，北京市曾下发《关
于在首都高校开展无偿献血工作的意
见》，把无偿献血纳入对师生个人评优
考核。

但不少师生认为这样的考核方式，
对因身体原因无法献血的师生有失公
平，也有失自愿献血的初衷。

在我国，临床用血曾实行过有偿献血制度。随着《献血法》的实施，我国开启了
无偿献血时代。1998年，无偿献血制度开始推行。

据介绍，我省也按照国家规定推行无偿献血制度。1998年，我省医疗用血仅有
61 . 7吨，44 . 5%来源于无偿献血，2000年我省取消了有偿献血，计划无偿献血比例达
到100%，2005年取消计划指令性无偿献血，真正实现临床用血100%来自自愿无偿献
血，形成了目前以街头人员自愿无偿献血为主，爱心血库为辅的无偿献血机制。

本报记者 李钢

用血紧张时，只能优先保障危重病人

全省无偿献血队伍超10万人

“要不要钱”，“自不自愿”都成了问题

相关链接

自愿无偿献血已实施15年

近两年献血增长情况

2013年

2014年

全省无偿献血

人次88万

采集全血

314 . 08吨

全省无偿献血

人次88 . 9万

采集全血

316吨

血液供需比

主要献血人群

献血“返还”比

临床需求量以30%的

速度增长

献血量的增长率不到

10%

大学生 解放军 血站职工

Rh阴性血
型人群

应急
志愿者

各国如何破解“献血难”

2014年全省血液

返还21862人次
平均每年

增长8%

报销金额达1695万元，

平均每年增长10%以上

约旦

美国

法国

●献血者协会遍全国
●每年近400万人次献血，拯
救150万人的生命

●有驾照者基本都提前存血
●术前一星期储血400～600

毫升

●用血者康复后须献血
●统一存入首都中央血库

●献血故事

本报记者 李钢

熊猫血捐献者：

有人等着救命，

你说怎么办？

41岁的王玉年是一位熊猫
血捐献者。第一次献血后大概
半年，一天晚上他接到了血液
中心的电话，“当时血液中心的
人告诉我，我是稀有血型，有个
病人等着救命。”当晚，他急忙
赶到了省血液中心进行采血。
从此之后，他每半年献一次血，
因为那一定能在救人性命时帮
上大忙。

“只要能把患者救过来就
好了。”王玉年说，“我就是RH

稀有血型的‘活血库’。”

白血病患者家属：

定期献血

省去上万输血费

“如果不是自己的孩子得
病，我还真不知道无偿献血的
好处。”献血者金燕女士说，她
无偿献血源于自己患病的儿
子。

金女士说，她孩子今年 9

岁，大概三年前查出患有再生
障碍性贫血。“我孩子的病需要
经常输血小板，但是输血医保
不给报销，治疗一次，输血费用
就要上万元。”

一次偶然的机会，她听说，
献血有返还政策，献多少返还
多少，金女士从此开始了她的
献血生涯，“我基本每半个月按
时来，孩子输血基本不用花钱
了。”

年轻小情侣：

献血照片分享朋友圈

“我们就是献血的时候认
识的，现在每年都来献血以示
纪念。”今年27岁的孙敏女士回
忆说，还是大学生时她和同学
们一起逛街，看到献血车上写
着“供血紧张”，就献个血吧！没
想到找到了自己的另一半。

如今，孙敏每年都要跟丈
夫献血，以示纪念，并把献血照
片分享到朋友圈，“会得到很多
朋友的祝福，感觉挺温馨的。”
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